

DAFTAR PUSTAKA

Buku

Farida, Elfia. *Buku Ajar: Hukum Organisasi Internasional*. Semarang: Penerbit Yoga Pratama, 2020.

_____. *Hak atas Pekerjaan & Hak dalam Bekerja bagi Pekerja Migran Indonesia*. Semarang: Penerbit Yoga Pratama, 2022.

Marzuki, Peter Mahmud. *Penelitian Hukum*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2005.

Mauna, Boer. *Hukum Internasional: Pengertian, Peranan dan Fungsi dalam Era Dinamika Global*. Bandung: PT Alumni, 2000.

Muhammad, Abdulkadir. *Hukum dan Penelitian Hukum*. Bandung: Citra Aditya Bakti, 2004.

Parthiana, I Wayan. *Hukum Perjanjian Internasional Bagian 1*. Bandung: Mandar Maju, 2002.

Pratomo, Eddy. *Hukum Perjanjian Internasional*. Jakarta: Elex Media Komputindo, 2016.

Putri, Veronika dkk. *Perjalanan Panjang Perlindungan Pekerja Migran di Asia Tenggara*. Surabaya: PT Scopindo Media Pustaka, 2020.

Suryokusumo, Sumaryo. *Hukum Diplomatik dan Konsuler*. Jakarta: Penerbit Tatanusa, 2013.

Syofyan, Ahmad. *Hukum Internasional*. Bandar Lampung, Pusat Kajian Konstitusi dan Perundang-undangan Universitas Lampung, 2022.

Widhi, Pulung. *Buku Ajar Hukum Internasional*. Semarang: Penerbit Yoga Pratama, 2018.

Instrumen Hukum Internasional dan Regional

Konvensi Wina 1961 tentang Hubungan Diplomatik (*Vienna Convention on Diplomatic Relation* 1961).

Konvensi Wina 1963 tentang Hubungan Konsuler (*Vienna Convention on Consular Relation* 1963).

Konvensi Wina 1969 tentang Hukum Perjanjian (*Vienna Convention on the Law of Treaties* 1969).

Konvensi Internasional tentang Perlindungan Hak-Hak Seluruh Pekerja Migran dan Anggota Keluarganya (*International Convention on the Protection of the Rights of All Migrant Workers and Members of Their Families*, 1990).

Piagam ASEAN (*ASEAN Charter*).

Deklarasi ASEAN tentang Perlindungan dan Promosi Hak-hak Pekerja Migran (*ASEAN Declaration on the Protection and Promotion of the Rights of Migrant Workers*).

Konsensus ASEAN tentang Perlindungan dan Promosi Hak-hak Pekerja Migran (*ASEAN Consensus on the Protection and Promotion of the Rights of Migrant Workers*).

Instrumen Hukum Nasional

Undang-Undang Nomor 37 Tahun 1999 tentang Hubungan Luar Negeri

Undang-Undang Nomor 39 Tahun 1999 tentang Hak Asasi Manusia

Undang-Undang Nomor 18 Tahun 2017 tentang Pelindungan Pekerja Migran Indonesia

Peraturan Menteri Luar Negeri Nomor 5 Tahun 2018 tentang Pelindungan Warga Negara Indonesia di Luar Negeri

Peraturan Presiden Nomor 90 Tahun 2019 tentang Badan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia

Peraturan Pemerintah Nomor 10 Tahun 2020 tentang Tata Cara Penempatan Pekerja Migran Indonesia oleh Badan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia

Peraturan Pemerintah Nomor 59 Tahun 2021 tentang Pelaksanaan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia

Peraturan Menteri Luar Negeri Nomor 6 Tahun 2021 tentang Organisasi dan Tata Kerja Kementerian Luar Negeri

Jurnal

Buys, Cindy Galway, Scott D. Pollock, dan Ioana Naverette Pellicer. “*Do unto Others: the Importance of Better Compliance with Consular Notification*”

Rights.” Duke Journal of Comparative & International Law, Vol. 21, Issue. 3 (2011).

Dharossa, Tryas dan Teuku Rezasyah. “Upaya Perlindungan WNI oleh Pemerintah Indonesia Melalui Pendekatan Diplomasi Digital (2014-2019).” *Padjajaran Journal of International Relations (PADJIR)*, Vol. 2, No. 1 (Mei, 2020).

Efsari, Hana Nur. "Perlindungan Hukum Irregular Migrant Workers Indonesia dalam Perspektif Hak Asasi Manusia." *Jurnal Hukum & Pembangunan*, Vol. 53, No. 4 (Desember, 2023).

Farida, Elfia. “Kewajiban Negara Indonesia terhadap Perjanjian Internasional yang Telah Diratifikasi (*Convention on the Protection of the Rights of All Migrant Workers of Their Families*).” *Administrative Law & Governance Journal*, Vol. 3, Issue. 1 (Maret, 2020).

_____. “*Safeguarding Nationals Abroad: The Evolution of Consular Rights from the 17th Century to Gui Minhai’s Case.*” *International Journal of Research in Engineering, Science and Management*, Vol. 7. Issue. 6 (Juni 10, 2024).

Febrianti, Nadya Zerlina dan Wiwik Afifah. “Perlindungan Hukum terhadap Pekerja Migran Indonesia yang Mengalami Kekerasan di Luar Negeri.” *Bureaucracy Journal: Indonesia Journal of Law and Social-Political Governance*, Vol. 3, No. 1 (Desember 22, 2022).

Gustina, Amelya. “*The Important of Mandatory Consular Notification between Indonesia and Other Foreign States.*” *Mimbar Hukum*, Vol. 26, No. 2 (November 11, 2014).

Hardani, Ayuk dan Rahayu. “Politik Hukum Perlindungan *Non-Derogable Rights* Pekerja Migran Indonesia Tidak Berdokumen.” *Refleksi Hukum*, Vol. 3, No. 2 (April, 2019).

Herindrasti, V.L. Sinta. “*The Challenge of ASEAN Migrant Workers Welfare Commoditazion versus Human Rights?*” *Mandala: Jurnal Hubungan Internasional*, Vol. 1, No. 2 (Desember, 2018).

Ikawati, Erina. “*ASEAN Consensus on the Protection and Promotion of the Rights of Migrant Workers: Penjaminan Keamanan Manusia dan Perlindungan Pekerja Migran Perempuan.*” *Jurnal Hubungan Luar Negeri*, Vol. 8, No. 1 (2023).

Kadish, Mark J. “*Article 36 of the Vienna Convention on Consular Relations: a Search for the Right to Consul.*” *Michigan Journal of International Law*, Vol. 18, Issue 4 (1997).

- Lasim, Rahmat Aming. "Model Pelindungan Pekerja Migran Indonesia (PMI) di Arab Saudi dan Implikasinya pada Hubungan Bilateral Indonesia-Arab Saudi (2015-2019)." *Jurnal Hubungan Luar Negeri*, Vol. 7, No. 2, (2022).
- Latipulhayat, Atip. "Editorial: *Due Process of Law*." *Padjajaran Jurnal Ilmu Hukum (Journal of Law)*, Vol. 4, No. 2 (2017).
- Luhulima, Hendro Valence. "Identifikasi dan Validitas Norma-norma *Jus Cogens* dalam Hukum Internasional." *Justitia et Pax*, Vol. 34, No. 1 (Juni, 2018).
- Puspita, Natalia Yeti. "Kewenangan Hukum ASEAN dalam Membuat Perjanjian Internasional dengan Pihak Eksternal Berdasarkan Piagam ASEAN." *Yustisia*, Vol. 4, No. 3 (Desember, 2015).
- Pustika, Anna Anindita Nur. "Arti Penting *Mandatory Access Consular Notification* dalam Hubungan Konsuler." *Jurnal Hukum Lex Generalis*, Vol. 3, No. 1 (Januari 1, 2022).
- Putri, Almaas Rahmawati dan Viani Puspita Sari. "ASEAN *Consensus on the Protection and Promotion of the Rights of Migrant Workers* sebagai Rezim Perlindungan Pekerja Migran Berketerampilan Rendah di ASEAN." *Padjajaran Journal of International Relations (PADJIR)*: Vol. 3, No. 2 (Agustus, 2021).
- Safitri, Dhanny dan Ali Abdullah Wibisono. "Keamanan Manusia Pekerja Migran Indonesia: Ketidakamanan dan Perlindungannya," *Intermestic: Journal of International Studies*, Vol. 7, No. 2, (Mei, 2023).
- Sundrijo, Dwi Ardhanariswari Sundrijo & Dhanny Safitri. "*Migrant Labour Protection in ASEAN: In What Way Does ILO Matter?*" *Global: Jurnal Politik Internasional*, Vol. 25, No. 2 (November, 2023).
- Suryokusumo, Sumaryo. "Yurisdiksi Negara vs. Yurisdiksi Ekstrateritorial." *Indonesian Journal of International Law*, Vol. 2, No. 4 (Juli 31, 2005).
- Tjitrawati, Aktieva Tri. "Perlindungan Hak dan Pemenuhan Akses atas Kesehatan bagi Tenaga Kerja Indonesia di Malaysia." *Mimbar Hukum*, Vol. 29, No.1 (Februari, 2017).
- Veneziano, Sabina. "*The Right to Consular Notification: the Cultural Bridge to a Foreign National's Due Process Rights*." *Georgetown Journal of International Law*, (2018).
- Waluyo dan Dona Budi Kharisma. "Optimalisasi Peran Pemerintah Desa dalam Pelindungan Pekerja Migran Indonesia." *Jurnal Rechtsvinding*, Vol. 12, No. 1 (April, 2023).

Yazid, Sylvia dan Iyan Septiyana. “*The Prospect of ASEAN Migration Governance.*” *Journal of Indonesian Social Sciences and Humanities (JISSH)*, Vol. 9, Issue 2 (Desember, 2019).

Kamus Hukum

Bryan A. Garner, *Black’s Law Dictionary, eighth edition*, (India: St. Paul Academic, 2004

Skripsi, Disertasi

Badarudin, Aleyna Azzahra. “Perjanjian Bilateral *Mandatory Consular Notification* sebagai Upaya Perlindungan Pemerintah Indonesia terhadap Pekerja Migran Indonesia yang Terancam Hukuman Mati.” Skripsi Fakultas Hukum Universitas Diponegoro, 2021.

Farida, Elfia. “Pelindungan Hukum Berbasis Hak Asasi Manusia bagi Pekerja Migran Indonesia dan Anggota Keluarganya.” Disertasi Fakultas Hukum Universitas Diponegoro, 2022.

Gunawan, Muh. Akbar. “Tinjauan Hukum Internasional Mengenai Penjatuhan Hukuman Mati oleh Pemerintah Arab Saudi terhadap Tenaga Kerja Indonesia (Studi Kasus Hukuman Mati Tuti Tursilawati).” Skripsi Fakultas Hukum Universitas Hasanuddin, 2021.

Said, Nurul Fauizah Said. “*Mandatory Consular Notification* sebagai Upaya Peningkatan Perlindungan Indonesia terhadap Tenaga Kerja Indonesia di Luar Negeri.” Skripsi Fakultas Hukum Universitas Airlangga, 2016.

Laporan/Dokumen Publik

ASEAN *Intergovernmental Commission on Human Rights (AICHR)*. (2023). “*Migration and Human Rights in ASEAN: Migration Management for the Most Vulnerable Groups Within ASEAN.*”

ASEAN. (2023). “*Research on Migrant Worker’s Rights-Based Standard Employment Contract for Domestic Work in ASEAN.*”

BP2MI. (2023). “Analisis Data Pelayanan Penempatan dan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia Tahun 2020-2022: Kajian Berdasarkan Data Pengaduan Pekerja Migran Indonesia di *Crisis Center.*”

BP2MI. (2025). “Data Penempatan dan Pelindungan Pekerja Migran Indonesia Periode Januari-Mei 2025.”

BPS. (2025). “Keadaan Ketenagakerjaan Indonesia Februari 2025.”

Human Rights Watch. (2024). "We Can't See the Sun: Malaysia's Arbitrary Detention of Migrants and Refugees," diakses melalui https://www.hrw.org/sites/default/files/media_2024/03/malaysia0324web.pdf pada 14 Oktober 2024.

ILO. (2021). "Extending Social Protection to Migrant Workers, Refugees and Their Families: a Guide for Policymakers and Practitioners."

International Organization for Migration. (2010). "Migrasi Tenaga Kerja dari Indonesia: Gambaran Umum Migrasi Tenaga Kerja Indonesia di Beberapa Negara Tujuan di Asia dan Timur Tengah."

Koalisi Buruh Migran Berdaulat. (2022). "Seperti di Neraka: Kondisi Pusat Tahanan Imigrasi di Sabah, Malaysia," diakses melalui https://migranberdaulat.org/wp-content/uploads/2022/06/Seperti-di-Neraka_BARU-1372022.pdf pada 14 September 2024.

Vika Septi Rahmawati dkk. (2024). "Labor Economics: Pekerja Migran Indonesia: Problematika Pahlawan Devisa Negara." Bidang Kajian *Microeconomics Dashboard* Fakultas Ekonomika dan Bisnis Universitas Gadjah Mada.

Website

ASEAN, diakses melalui <https://setnasasean.id/tentang-asean> pada 10 Juli 2024.

ASEAN. "ASEAN Leaders Statement on the Application of Timor-Leste for ASEAN Membership," diakses melalui <https://asean.org/wp-content/uploads/2022/11/05-ASEAN-Leaders-Statement-on-the-Application-of-Timor-Leste-for-ASEAN-Membership.pdf> pada 1 Juli 2024.

_____. "Human Rights in ASEAN," diakses melalui <https://hrasean.forum-asia.org/mechanism/asean-committee-on-migrant-workers/#:~:text=ACMW%27s%20purpose%2C%20as%20defined%20by,the%20rights%20of%20migrant%20workers> pada 5 Agustus 2024.

BBC Indonesia. "Ada Ancaman Dibunuh, Kalau Tidak Membayar Uang Tebusan' - Keluarga WNI Korban Sindikat Penipuan di Myanmar Menuntut Kepastian," diakses melalui <https://www.bbc.com/indonesia/articles/c84dxwnk4x1o> pada 15 April 2025.

_____. "Lima WNI Ditembak Aparat Malaysia di Perairan Selangor, Pemerintah Indonesia Diminta Bersikap Tegas - 'Hampir Terjadi Tiap Tahun dan Tidak Pernah Tuntas," diakses pada <https://www.bbc.com/indonesia/articles/cp3wxzx9qyro> pada 7 April 2025.

_____. "Setelah Kasus di Kamboja dan Myanmar, Ratusan WNI Tersangkut Penipuan *Online* di Filipina-'ASEAN Darurat TPPO'," diakses melalui <https://www.bbc.com/indonesia/articles/c90dd81zgngo> pada 13 April 2025.

BP2MI. "BP2MI Gelar Rapat Harmonisasi Rancangan Peraturan BP2MI tentang Sisko P2MI," diakses melalui <https://bp2mi.go.id/berita-detail/bp2mi-gelar-rapat-harmonisasi-rancangan-peraturan-bp2mi-tentang-sisko-p2mi> pada 7 Agustus 2024.

_____. "SISKOP2MI, Era Baru Aplikasi Pelindungan PMI Telah Dimulai," diakses melalui <https://bp2mi.go.id/index.php/berita-detail/mantap-era-baru-aplikasi-pelindungan-pmi-oleh-bp2mi-dimulai> pada 3 Juni 2024.

BPS. "Jumlah Penduduk Pertengahan Tahun (Ribu Jiwa), 2025," (2025), diakses melalui <https://www.bps.go.id/id/statistics-table/2/MTk3NSMy/jumlah-penduduk-pertengahan-tahun-ribu-jiwa-.html> pada 10 Juli 2025.

CNN Indonesia. "Kemlu RI Berhasil Upayakan Keadilan Kasus Kematian PMI Adelina Lisao," diakses melalui <https://www.cnnindonesia.com/internasional/20240209142143-106-1060463/kemlu-ri-berhasil-upayakan-keadilan-kasus-kematian-pmi-adelina-lisao> pada 4 September 2024.

Erwina Rachmi Puspapertiwi dan Inten Esti Pratiwi. "Tingkat Pengangguran Indonesia Nomor 1 di ASEAN," diakses melalui https://www.kompas.com/tren/read/2024/07/23/103000165/tingkat-pengangguran-indonesia-nomor-1-di-asean?lgn_method=google&google_btn=onetap pada 25 Agustus 2024.

Hadi, Sofwan. "Mengenal Konvensi ILO Nomor 188 tentang Pekerjaan dalam Penangkapan Ikan," diakses melalui <https://buruhmigran.or.id/2021/03/10/mengenal-konvensi-ilo-nomor-188-tentang-pekerjaan-dalam-penangkapan-ikan/> pada 28 Juli 2025.

Hukum *Online*. "Lindungi Buruh Migran, ASEAN Butuh Instrumen Hukum yang Mengikat," diakses melalui <https://www.hukumonline.com/berita/a/lindungi-buruh-migran--asean-butuh-instrumen-hukum-yang-mengikat-lt58c27ce79c905/> pada 20 Agustus 2024.

ILO. "Ratifikasi untuk Indonesia," diakses melalui https://normlex.ilo.org/dyn/normlex/en/f?p=NORMLEXPUB:11200:0::NO::P11200_COUNTRY_ID:102938 pada 16 Juli 2024.

International Court of Justice, "Overview of the Case: *LaGrand (Germany v. United States of America)*," diakses melalui <https://www.icj-cij.org/case/104> pada 15 Juli 2024.

_____. “*Overview of the Case: Avena and Other Mexican Nationals*,” diakses melalui <https://www.icj-cij.org/case/128> pada 15 Juli 2024.

_____. “*Overview of the Case: Vienna Convention on Consular Relations (Paraguay v. United States of America)*,” diakses melalui <https://www.icj-cij.org/case/99> pada 15 Juli 2024.

Kantor Staf Presiden Republik Indonesia. “Indonesia dan Malaysia Terus Berkomunikasi Cari Jalan Keluar Soal Penempatan PMI,” diakses melalui <https://www.ksp.go.id/indonesia-dan-malaysia-terus-berkomunikasi-cari-jalan-keluar-soal-penempatan-pmi.html> pada 20 Agustus 2024.

Kementerian Luar Negeri Republik Indonesia. “Daftar Perjanjian Internasional,” diakses melalui <https://treaty-room.kemlu.go.id/daftar-perjanjian> pada 20 Mei 2024.

_____. “*International Labour Organization (ILO)*,” diakses melalui <https://kemlu.go.id/daftar-kerja-sama-multilateral/international-labour-organization-ilo?type=publication> pada 16 Juli 2024.

_____. “Kementerian Luar Negeri Berhasil Pulangkan 4 WNI Kelompok Rentan dalam Kondisi Sakit yang Bekerja di Sektor *Online Scam*,” diakses melalui <https://kemlu.go.id/berita/berita/kementerian-luar-negeri-berhasil-pulangkan-4-wni-kelompok-rentan-dalam-kondisi-sakit-yang-bekerja-di-sektor-online-scam?type=publication> pada 10 April 2025.

_____. “Portal Peduli WNI,” diakses melalui <https://peduliwni.kemlu.go.id/beranda.html> pada 20 Agustus 2024.

_____. “*Safe Travel*,” diakses melalui <https://safetravel.kemlu.go.id/> pada 20 Agustus 2024.

KumparanNEWS. “RI Desak Malaysia Berikan Akses Konsuler untuk Siti Aisyah,” diakses melalui <https://kumparan.com/kumparannews/ri-desak-malaysia-berikan-akses-konsuler-untuk-siti-aisyah/full> pada 5 September 2024.

Migrant Care. “Pelajaran dari Pembebasan Siti Aisyah,” diakses melalui <https://migrantcare.net/2019/03/pelajaran-dari-pembebasan-siti-aisyah/> pada 6 September 2024.

MetroTV News. “KBRI Pantau Kasus ART WNI di Singapura yang Lalai Jaga Anak Majikan,” diakses melalui <https://www.metrotvnews.com/read/bD2C1Xo0-kbri-pantau-kasus-art-wni-di-singapura-yang-lalai-jaga-anak-majikan> pada 7 April 2025.

Mochamad Januar Rizki. "Kemlu Perkuat Infrastruktur Hukum dalam Selesaikan Masalah WNI di Luar Negeri," diakses melalui <https://www.hukumonline.com/berita/a/kemlu-perkuat-infrastruktur-hukum-dalam-selesaikan-masalah-wni-di-luar-negeri-lt66f201dc033e8/?page=all> pada 5 September 2024.

Nasrudin, Achmad dan Ivany Atina. "Kisah Adelina Lisau: Pekerja Migran yang Tewas di Malaysia, Pelakunya Justru Dibebaskan," diakses melalui <https://nasional.kompas.com/read/2022/06/26/08202561/kisah-adelina-lisau-pekerja-migran-yang-dianiaya-majikan-hingga-tewas-di> pada 4 September 2024.

Nurhadi Sucahyo. "Ratusan Pekerja Migran Menanti Kebebasan Seperti Siti Aisyah," diakses melalui <https://www.voaindonesia.com/a/ratusan-pekerja-migran-menanti-kebebasan-seperti-siti-aisyah/4827089.html> pada 7 September 2024.

Putranto, Aryo. "Menteri dan Wamen Kementerian Perlindungan Pekerja Migran Indonesia/BP2MI di Kabinet Prabowo-Gibran," diakses melalui <https://nasional.kompas.com/read/2024/10/22/10025521/menteri-dan-wamen-kementerian-perlindungan-pekerja-migran-indonesia-bp2mi-di>, pada 19 Juni 2025.

Rachmawati. "Marak Kasus TPPO, Pemerintah Larang Penempatan TKI ke Kamboja, Myanmar, dan Thailand," diakses melalui <https://www.kompas.com/jawa-timur/read/2025/04/15/151500688/marak-kasus-tpo-pemerintah-larang-penempatan-tki-ke-kamboja-myanmar> pada 18 April 2025.

Rizky Andwika. "Kemlu Minta Akses Konsuler ke Malaysia untuk Dampingi Siti Aisyah," diakses melalui <https://www.merdeka.com/peristiwa/kemlu-minta-akses-konsuler-ke-malaysia-untuk-dampingi-siti-aisyah.html> pada 5 September 2024.

Safyra Primadhyta. "KTT ASEAN Sepakati Perlindungan Pekerja Migran," diakses melalui <https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20171115093240-532-255725/ktt-asean-sepakati-perlindungan-pekerja-migran> pada 6 September 2024.

Sari, Haryanti Puspa dan Ardito Ramadhan. "Kronologi Dua Pekerja Migran Meninggal di Kamboja, Diduga Korban TPPO," diakses melalui <https://nasional.kompas.com/read/2025/04/17/20253741/kronologi-dua-pekerja-migran-meninggal-di-kamboja-diduga-korban-tpo> pada 7 April 2025.

Sekretariat Nasional ASEAN-Indonesia. “Tentang AICHR”, diakses melalui <https://setnasasean.id/asean-intergovernmental-commission-on-human-rights-aichr> pada 20 Juli 2024.

Sigiranus Marutho Bere dan Aprillia Ika. “Kronologi Tewasnya TKI Adelina di Malaysia,” diakses melalui <https://regional.kompas.com/read/2018/02/18/11522741/kronologi-tewasnya-tki-adelina-di-malaysia> pada 15 Mei 2024.

Tempo.co. “Yasonna Laoly Ungkap 3 Alasan Minta Tuntutan Siti Aisyah Dicabut,” diakses melalui <https://www.tempo.co/internasional/yasonna-laoly-ungkap-3-alasan-minta-tuntutan-siti-aisyah-dicabut-763206> pada 6 September 2024.

United Nations Treaty Collection. “*Vienna Convention on Consular Relations*,” diakses melalui https://treaties.un.org/pages/ViewDetails.aspx?src=TREATY&mtdsg_no=II-1-8&chapter=3 pada 15 Oktober 2024.

United States Department of States. “*Consular Notification and Access*,” diakses melalui https://travel.state.gov/content/dam/travel/CNAtrainingresources/CNA%20Manual%205th%20Edition_September%202018.pdf pada 15 Juli 2024.

Willy Haryono. “10 Tahun Perlindungan WNI: 200.000 Lebih Kasus Berhasil Diselesaikan,” diakses melalui <https://www.metrotvnews.com/read/bzGCzl5E-10-tahun-perlindungan-wni-200-000-lebih-kasus-berhasil-diselesaikan> pada 25 Agustus 2024.

Yulius Kaka. “Tantangan ASEAN dalam Pelindungan Pekerja Migran Negara-negara Anggota,” diakses melalui <https://kumparan.com/yulius-kaka/tantangan-asean-dalam-pelindungan-pekerja-migran-negara-negara-anggota/3> pada 6 September 2024.